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editorial

Conquistas e Compromissos
É com grande satisfação que me dirijo a vocês neste último editorial da minha gestão 
como presidente da APESP. Ao longo dos últimos quatro anos, enfrentamos desafios ex-
traordinários, mas também celebramos conquistas que moldaram positivamente o cami-
nho da nossa associação.

Em meio à complexidade da pandemia de Covid-19 que permeou boa parte de nossa 
gestão (biênios 20/21 e 22/23) conseguimos inovar, perseverar e colher frutos, bastando 
lembrar que foi durante a maior crise sanitária de nossa geração que conseguimos criar 
o plano de saúde da APESP, hoje consolidado e um marco essencial para o bem-estar de 
todos os associados.

É preciso também destacar a vitória na ação do Teto 100, um triunfo que reverbera em 
benefícios tangíveis para cada membro da APESP. Além disso, a execução coletiva con-
junta, inédita em nossa história, evidencia a força, união e capacidade de composição que 
caracterizam nossa gestão. 

Não podemos esquecer a conquista da ação do fundo da VH após duas décadas de es-
forços incansáveis de muitas gestões e as vitórias nas ações da aposentadoria no nível e 
pela manutenção de nossos colegas no plano da Amafresp. Todas, marcos incontestes de 
nossa força. 

Além de uma atuação firme no Congresso Nacional e na Assembleia Legislativa, a apre-
sentação e acolhimento de inúmeras propostas pelo Gabinete da Procuradoria Geral, 
como a criação dos Residentes Jurídicos, do auxílio saúde, bem como sua ampliação e 
extensão para aposentados e dependentes, a equiparação das cotas da VH entre os níveis 
e a implementação do home office, demostraram nossa capacidade de articulação e nosso 
compromisso em buscar soluções inovadoras para os desafios contemporâneos.

Além dessas conquistas, nossa gestão buscou inovar na administração da APESP, expan-
dindo os horizontes dos serviços oferecidos aos associados, tanto da capital quanto do 
interior e litoral, como o oferecimento de curso de idiomas e a celebração de parcerias 
com centenas de novas empresas.

Destaco também com orgulho a realização da campanha “APESP Solidária”, iniciada du-
rante a pandemia e que se tornou uma constante em nossa gestão. Essa iniciativa reflete 
não apenas nossa responsabilidade social, mas também a solidariedade que une nossos 
associados em momentos desafiadores.

Investimos na infraestrutura da APESP, realizando obras de reforma e aprimoramento 
acústico em nossa sede social de Moema. Melhorias que não apenas modernizam e va-
lorizam nosso espaço, mas proporcionam um ambiente mais propício para encontros, 
eventos e atividades tão necessárias para o fortalecimento dos laços entre os associados.

Acreditamos que essas vitórias e iniciativas contribuíram para moldar uma APESP mais 
completa e comprometida com o bem-estar dos associados e com suas finalidades insti-
tucionais. Encerramos este ciclo com a certeza de que construímos uma associação mais 
resiliente, comprometida e eficiente. Preparada para os novos desafios.

E esses desafios são muitos. Precisamos dotar a PGE-SP de estrutura e condições de tra-
balho dignas, visando a excelência no exercício de nossas atribuições. Além disso, lutar 
pela justa remuneração de seus membros, equiparando-a aos patamares das demais 
carreiras jurídicas de idêntica envergadura constitucional, dentro e fora do Estado de São 
Paulo. Nossa carreira é forte e essa força vem dos Procuradores do Estado de São Paulo 
que precisam ser reconhecidos e valorizados.

Neste momento de despedida, quero expressar minha profunda gratidão a todos os mem-
bros da APESP (diretoria e funcionários) por sua dedicação, apoio e comprometimento 
ao longo desses quatro anos, cuja colaboração foi imprescindível para nossas conquistas. 

Tenho plena confiança de que a nova gestão, tendo à frente o Presidente José Luiz, está à 
altura das tarefas que se apresentam e que continuará a lutar pela valorização de nossa 
carreira e pela melhoria das condições de trabalho para todos os Procuradores do Estado 
de São Paulo.

Fabrizio de Lima Pieroni 
presidente da apesp
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democracia

Chapa “Comprometimento e Ação”  
é eleita com 82,74% dos votos

Candidatos participam da eleição na sede administrativa da APESP

com um quórum de 423 associados 
votantes, os candidatos aos cargos 
diretivos da associação pela 
chapa única “comprometimento 
e ação” foram eleitos em 22 de 
novembro com 350 votos (82,74%) 
para dirigir a entidade no biênio 
2024/2025. 
“Agradecemos muito o apoio e a confiança dos Pro-
curadores do Estado de São Paulo que votaram em 
nossa chapa. Vamos lutar unidos pela causa da Advo-
cacia Pública em todas as frentes: junto ao Gabinete, 
ao Executivo paulista e ao Legislativo (estadual e fe-
deral)”, destaca o Presidente eleito e atual Secretário 
Geral da APESP, José Luiz Souza de Moraes. Conheça 
a nova composição: diretoria 2024/2025

Presidente
JOSÉ LUIZ SOUZA DE MORAES
Ingressou na PGE-SP em 2004 e atualmente está classi-
ficado na Procuradoria Judicial. Na APESP, é o atual Se-
cretário Geral (biênio 2022/2023), cargo que já havia 
exercido no biênio 2020/2021. Foi também Diretor de 
Comunicação (2018/2019) e Diretor de Previdência e 
Convênios (biênio 2016/2017). Doutor e Mestre em Di-
reito Internacional pela FADUSP e especialista em Direito 
de Estado, Direito Tributário e Financeiro pela ESPGE. 

Vice-Presidente
VERA WOLFF BAVA
Procuradora do Estado aposentada. Ingressou na PGE-SP em 1993, onde atuou 
na Procuradoria Fiscal, nas Consultorias Jurídicas das Secretarias da Fazenda e da 
Cultura, bem como no Tribunal de Contas do Estado. Foi Conselheira da PGE - Área 
da Consultoria (biênio 2011/2012). Exerceu ainda os cargos de Corregedora Geral 
da Administração e Ouvidora Geral do Estado. Graduada em Direito pela FADUSP, 
Bava é especialista em Direito Tributário e Financeiro pela ESPGE.  
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Secretária Geral
ISABELLE MARIA VERZA
Ingressou na PGE-SP em 2004, passando a atuar na Pro-
curadoria de Assistência Judiciária da Capital. Atualmen-
te, está classificada na Procuradoria Judicial (5ª Subpro-
curadoria). Atuou na PJ-1, PJ-7 e como Coordenadora do 
Núcleo de Responsabilidade Subsidiária Trabalhista. Foi 
Conselheira eleita da PGE-SP no biênio 2021/2022.Gra-
duada pela Pontifícia Universidade Católica de São Paulo, 
é especialista em Direito do Estado pela ESPGE. 

Diretor Financeiro
FABRIZIO DE LIMA PIERONI
Ingressou na PGE-SP em 2004, tendo sido classificado 
na PR de Campinas – Unidade na qual exerceu o cargo 
de chefia entre 2009 e 2010. Na Presidência da APESP 
desde 2020, é Diretor de Assuntos Legislativos da ANA-
PE e Coordenador Adjunto Nacional da Advocacia Pú-
blica Estadual do CFOAB. Na APESP, foi ainda Diretor 
Financeiro entre 2016 e 2019. Graduado pela UFMG, é 
Especialista em Direito do Estado pela ESPGE e Mestre 
em Direito Processual Civil pela PUC-SP. 

Diretora Social e Cultural
TATIANA GAIOTTO MADUREIRA
Ingressou na PGE-SP em 2004 e atualmente está classificada na Procuradoria Fiscal, 
exercendo suas atribuições na APJ. Formada em Direito pela PUC-SP, é especialista em 
Direito Administrativo pela Fundação Getúlio Vargas.

Diretor de Previdência e Convênios
JULIO ROGERIO ALMEIDA DE SOUZA
Ingressou na PGE-SP em 2010, tendo atuado na extinta 
Coordenadoria dos Serviços Jurídicos da PGE no DER/SP 
e na Procuradoria Judicial. Está classificado na Consulto-
ria, onde atuou na CJ da SPPREV e na CJ da SSP (exerceu 
a chefia ente 2017 e 2022). Atualmente, está na CJ da 
Secretaria de Gestão e Governo Digital. Graduado pela 
Universidade Federal Fluminense, é Especialista em Di-
reito Privado pela Universidade Gama Filho e em Direito 
do Estado ESPGE.

Diretora de Esportes e Patrimônio
ANA PAULA FERREIRA DOS SANTOS
Ingressou na PGE-SP em 2010 e está classificada na Pro-
curadoria Judicial (Núcleo de Saúde Pública). Graduada 
pela Faculdade de Direito de São Bernardo do Campo, é 
especialista em Gestão, Governança e Setor Público pela 
Pontifícia Universidade Católica do Rio Grande do Sul.
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Diretora de Comunicação
ILANNA SOFIA SANTOS SOEIRO SILVA
Ingressou na PGE-SP em 2022. Atualmente, está lotada na Procuradoria Judi-
cial (PJ-7), no Núcleo de Responsabilidade Subsidiária. É Diretora de Tecnolo-
gia da ANAPE do triênio 2023/2026. É especialista em Direito Público e Direito 
Processual Civil.

Diretor de Assuntos Legislativos  
e Institucionais
ALEXANDRE FERRARI VIDOTTI
Ingressou na PGE-SP em 2010. Atuou na PR de 
Campinas até 2019 e, atualmente, está classifi-
cado na PR de São Carlos (Seccional de Arara-
quara). Foi Conselheiro eleito da PGE no biênio 
2021/2022.  É especialista em Gestão Pública 
pela UNESP/FCL Araraquara, em Direito Públi-
co pela UNIDERP/LFG, Mestre em Direitos Co-
letivos e Cidadania pela UNAERP/Ribeirão Pre-
to, Doutor em Direito – Sistema de Garantias 
Constitucionais pela ITE/Bauru e Pós-doutoran-
do em Direitos Humanos pelo IGC/Faculdade de Direito de Coimbra – Portugal.

Diretor do Interior e demais Unidades fora da Capital
CARLOS ROBERTO MARQUES JUNIOR
Ingressou na PGE-SP em 2004 na Procuradoria de Assistência Judiciária. Está 
classificado na PR de Sorocaba e exerce a função junto ao Núcleo de Saúde Pú-
blica. Graduado em Direito pela Universidade Estadual Paulista, é especialista 
em Direito Constitucional pelo CEU-SP. 

Diretor de Prerrogativas 
CONRADO LUIZ RIBEIRO  
SILVA BARROS
Ingressou na PGE-SP em 2022, tendo atuado 
na Coordenadoria de Execuções contra a Fa-
zenda Pública da Capital (CEFAP). Atualmente, 
está classificado na Procuradoria Fiscal (Núcleo 
de Fazenda Ré – ICMS).

Conselhos Assessor e Fiscal
Foram eleitos também os Conselheiros Assessores e Fiscais para o biênio 2024/2025. Conheça os integrantes:

Conselho Assessor
CARLOS JOSE TEIXEIRA DE TOLEDO (370 votos)

EVELYN MORAES DE OLIVEIRA (355 votos)

FRANCISCO CARLOS MOREIRA DOS SANTOS (346 votos)

Conselho Fiscal
PAULO DAVID CORDIOLI (345 votos)

RAFAEL DE OLIVEIRA RODRIGUES (349 votos)

VANDERLEI FERREIRA DE LIMA (330 votos)



“Gostaria de parabenizar os Procuradores do Estado de 
São Paulo. As senhoras e os senhores que atuam pelo 
bom funcionamento dos municípios e do Estado de São 
Paulo, mas que dificilmente aparecem. A sociedade, às 
vezes, não conhece a importância que os Procuradores 
têm para o Estado de São Paulo e até para os projetos de 
lei que chegam nessa Casa”, destacou Gilmaci Santos, 
pedindo uma salva de palmas para os Procuradores do 
Estado de São Paulo. 

O Presidente da APESP, Fabrizio Pieroni, frisou que “a 
dedicação, a competência e a ética profissional dos 
Procuradores do Estado de São Paulo são a razão pela 
qual a APESP é uma entidade respeitada e admirada. 
Hoje, celebramos não apenas a Associação, mas cada 
um de vocês, que desempenha um papel crucial na bus-
ca incessante por justiça, pelo interesse público e no for-
talecimento do serviço público”.

Em 17 de novembro, a Assembleia Legislativa de São Paulo 
realizou uma sessão solene em homenagem aos 75 anos da 
APESP, no Plenário Juscelino Kubitschek, que foi prestigiada 
por mais de uma centena de Procuradores e Procuradoras 
do Estado de São Paulo. A iniciativa foi do 1º Vice-presi-
dente da ALESP, Deputado Gilmaci Santos (Republicanos) 
e teve a aprovação dos 94 parlamentares da Casa. 

A mesa solene, presidida pelo Deputado Gilmaci, foi 
composta pelo Presidente da APESP, Fabrizio Pieroni, 
pela Procuradora Geral de São Paulo, Inês Coimbra, pela 
1º Vice-Presidente da ANAPE, Fabiola Marquetti Sanches 
Rahim, e pela associada com 73 anos de vida associati-
va, Sarah Esther Tomchinsky. 

Representaram também a APESP no evento o Secretário 
Geral, José Luiz Souza de Moraes, a Diretora Social e 
Cultural, Rosely Pastore, e a Diretora do Interior e de-
mais Unidades fora da Capital, Maria Cecília Claro Silva.

Homenagem aos 75 anos da APESP no plenário Juscelino Kubitschek da Assembleia Legislativa de SP

efeméride

Em sessão marcada pela emoção, 
Assembleia Legislativa homenageia APESP 
pelos 75 anos de sua fundação
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“Estamos comemorando hoje o jubileu de diamante da 
APESP e, como o diamante, a duros golpes a vida lapidou 
nossa Associação. De uma mesa e cadeira junto ao gabi-
nete do Procurador geral no final da década de 40, trans-
formamo-nos no que somos hoje. Com rico patrimônio 
e independência dos órgãos superiores da Instituição. 
Olhando para o passado, em tudo que já foi construído, 
tenho certeza de que o futuro nos reservará agradáveis 
surpresas”, continuou Pieroni.

O Presidente da APESP também apontou para o futuro. 
“Este evento não é apenas uma celebração do passado, 
mas também uma reafirmação do compromisso com o 
presente e o futuro da Advocacia Pública em São Paulo. 
Que possamos continuar unidos, enfrentando desafios 
e construindo um caminho sólido para as próximas 
gerações de Procuradores”.

Neste sentido, registrou os pleitos e propostas de avanços 
institucionais que já estão – ou chegarão – na Assembleia 
Legislativa para apreciação dos Deputados. “Somos uma 
carreira pequena, hoje não chegamos a 800 Procuradores 
na ativa. Não temos sequer uma carreira de apoio ao cole-
ga, como têm outras carreiras, cujos projetos foram aqui 
aprovados. De todas as Procuradorias do Brasil, a de São 
Paulo é a que detém a menor estrutura de apoio adminis-
trativo ao Procurador. Mas vamos mudar essa situação. 
Aguardamos que em breve o Governador encaminhe um 
projeto com a criação desses cargos tão importantes e 
tenho certeza de que não faltará apoio dessa Assembleia 
para finalmente virarmos a chave desse erro histórico e 
criar uma PGE-SP onde os Procuradores terão uma estru-
tura de apoio fortalecida para que possam liderar equipes 
e focar em atividades estratégicas, desafiadoras e que ge-
rem maiores resultados para a sociedade paulista”.

Ademais, defendeu a aprovação do PLC 31/2017 e a ado-
ção da liberdade para advogar na PGE-SP. “Precisamos 
retomar a prerrogativa da advocacia plena e compensar 
os Procuradores pelos trabalhos extraordinários que são 
realizados e pelas substituições que são feitas. Temos 
aqui nessa Casa o PLC 31 que está na ordem do dia 
para ser votado e contamos com apoio dos nossos par-
lamentares. Peço que votem esse projeto, nos termos 
da emenda aglutinativa de autoria do Deputado Vinícius 
Camarinha e que já conta com o apoio de praticamente 
todos os líderes partidários”.

Pieroni finalizou, sendo aplaudido de pé pelos presentes: 
“parabéns, APESP, pelos 75 anos de história. Que esta 
celebração seja o prenúncio de muitos mais anos de su-
cesso, solidariedade e realizações para todos nós”.

Mesa solene (da esq. para a dir.): Sarah Esther Tomchinsky, Fabrizio Pieroni, Deputado Gilmaci Santos, Inês Coimbra e Fabiola Marquetti Sanches Rahim

Fabrizio Pieroni: “a dedicação, a competência e a ética profissional 
dos Procuradores do Estado de São Paulo são a razão pela qual a 
APESP é uma entidade respeitada e admirada”
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A 1ª Vice-Presidente da ANAPE, Fabiola Marquetti San-
ches Rahim, que representou o Presidente Vicente Bra-
ga, enalteceu a atuação da APESP: “somos testemunha 
do papel aguerrido que a Associação de São Paulo, na 
pessoa de seu Presidente Fabrizio, tem vivido nesse 
igualmente importante papel da história de nosso país, 
acompanhando de perto as causas da Advocacia pública 
nacional”, frisou.

A Procuradora Geral do Estado, Inês Coimbra, externou 
sua satisfação pelos Procuradores do Estado estarem sen-
do recebidos com tanto acolhimento no parlamento – a 
Casa do Povo. “Povo para o qual os Procuradores traba-
lham de forma incessante, mas por muitas vezes invisível. 
A PGE-SP vem, ao longo dos anos, com uma atuação pro-
ativa  e criativa, garantindo a estruturação e a segurança 
jurídica de toda e qualquer política pública do Estado de 
São Paulo e a defesa do patrimônio público”, salientou. 

“Quero agradecer e parabenizar a APESP por uma atua-
ção pautada sempre pelo respeito e comprometimento, 
que defende não apenas os interesses dos Procurado-
res, mas também os interesses do Estado de São Paulo”, 
completou Coimbra. 

O Deputado Gilmaci Santos, que recebeu uma placa co-
memorativa em agradecimento ao seu importante pa-
pel no fortalecimento da Advocacia Pública,  afirmou que 
trabalhará sempre para colocar os Procuradores no pata-
mar de importância e reconhecimento que lhe és devido. 
“A ALESP é uma Casa que representa mais de 40 milhões 
de paulistas. Dessa forma, é justo afirmar que a presen-
te homenagem é de toda a sociedade paulista”. 

Homenagem à associada  
Sarah esther tomchinsky
A APESP homenageou a associada Sarah Esther Tom-
chinsky – a nossa querida “Sarita” – pelo seu importante 
papel na construção da Associação e no fortalecimento 
da Advocacia Pública brasileira.

Associada desde 9 de novembro de 1950, ou seja, por 
73 anos, a Dra. Sarah recebeu uma menção especial do 
Presidente Fabrizio Pieroni. “Sua longevidade associativa 
é um testemunho da dedicação e do compromisso que 
permeiam a história da APESP. Que seu exemplo inspire 
as gerações futuras de Procuradores”.

Homenagem ao Deputado Gilmaci Santos

Homenagem à associada Sarah Esther Tomchinsky

A solenidade foi prestigiada por mais de uma centena de 
Procuradores e Procuradoras do Estado de SP

Funcionários da APESP são congratulados na sessão solene

Acesse o álbum de fotos completo no link 

https://flic.kr/s/aHBqjB3FsW 

ou aponte a câmera para o QRCode

Assista à integra da solenidade no link 

https://www.youtube.com/watch?v=z27r78A5yCU 

ou aponte a câmera para o QRCode

jo
rn

a
l 

d
a

 a
pe

sp
 |

 n
. 

10
8 

| 
d

ez
em

br
o

 2
02

3

8

https://flic.kr/s/aHBqjB3FsW
https://www.youtube.com/watch?v=z27r78A5yCU


EntidadE nacional i

49º CNPE: duas teses de São Paulo ganham  
o Prêmio Diogo de Figueiredo Moreira Neto

  “A utilização de medida cautelar para recompor o 
equilíbrio econômico-financeiro no âmbito dos con-
tratos de concessão”, por Guilherme Martins Pel-
legrini, Thiago Mesquita Nunes, Caio César Alves 
Ferreira Ramos e Iago Oliveira Ferreira (acesse em 
https://bit.ly/47rk58I).

  “Considerações sobre o Tema 698 do STF: judicia-
lização de políticas públicas e aplicação de técnicas 
estruturantes”, por Zillá Oliva Roma (acesse em ht-
tps://bit.ly/3SAa6tp).

  “Da declaração da indisponibilidade de bens pela Ad-
vocacia Pública na fase pré- executória”, por Eduardo 
Bordini Novato (acesse em https://bit.ly/47c1iP2).

  “Energia Solar Fotovoltaica como ferramenta de po-
líticas públicas e de uma licitação sustentável: o pa-
pel da Advocacia Pública”, por Carlos Henrique Dias 
(acesse em https://bit.ly/467n6tx).

  “Estratégias de negociação e Advocacia Pública es-
truturante: uma análise do caso da Mina de Cajati”, 
por Pedro Monnerat Heidenfelder e Lucas Soares de 
Oliveira (acesse em https://bit.ly/466d4Jo).

As duas melhores teses, entre as 94 apresentadas no 49º Congresso Nacional 
dos Procuradores dos Estados e do DF, que foi realizado no Resort Costão do 
Santinho (SC), entre os dias 6 e 9 de novembro, foram da Procuradoria Geral 
do Estado de São Paulo.

O evento teve como tema “Sustentabilidade 
e direito ao futuro: o papel da Advocacia Pú-
blica” e contou com a participação de cerca 
de 800 Procuradores dos Estados e do DF de 
todo o país, destacando-se a delegação da 
PGE-SP com mais de 80 integrantes.

As teses “O STF e a dimensão político-institu-
cional da ANAPE: a teoria dos veto players na 
dinâmica de judicialização das prerrogativas 
da advocacia pública perante a Suprema Cor-
te brasileira”, de autoria dos colegas Lucas 
Soares de Oliveira e Raphael Franco Del’Duca 
(acesse em https://bit.ly/476DVpZ), e “Pro-
teção constitucional das futuras gerações e 
o papel da Advocacia Pública”, de autoria do 
colega Fernando Henrique Médici (acesse em 
https://bit.ly/3Sx2Dv6), foram as ganhado-
ras do Prêmio Diogo de Figueiredo Moreira 
Neto – maior láurea do Congresso.

A decisão foi tomada na Plenária da ANAPE, após empate 
entre as teses. O prêmio será entregue no 50º Congres-
so, que será realizado em Goiânia (GO), em 2024.

“Mais uma vez  PGE-SP mostrou a excelência de seu 
quadro de Procuradores e Procuradoras no nosso Con-
gresso Nacional. Todas as teses apresentadas foram pri-
morosas e o trabalho foi coroado com a conquista desse 
importante e significativo prêmio. Parabenizo todos os 
colegas, em especial os Drs. Lucas, Raphael e Fernando”, 
registra o Presidente da APESP e Diretor de Assuntos 
Legislativos da ANAPE, Fabrizio Pieroni. 

Ao todo, os Procuradores do Estado de São Paulo apre-
sentaram 13 teses, que foram todas aprovadas. Conheça 
a relação:

  “A atuação com perspectiva de gênero e a Advocacia 
Pública do futuro”, por Margarete Gonçalves Pedroso 
(acesse em https://bit.ly/3QQkrjv).

  “A regularização fundiária das áreas de mananciais 
e a atuação da Procuradoria Geral do Estado”, por 
Amanda de Moraes Modotti (acesse em https://bit.
ly/3QzdGBg).

Abertura do 49º CNPE, com a palestra do Presidente do STF, 
Roberto Barroso; com uma delegação de mais de 80 integrantes, 
PGE-SP aprovou 13 teses
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e Institucionais Ana Clara Quintas David,  da Diretora de 
Esportes e Patrimônio Bruna Helena Alvarez F. Oliveira, do 
Conselheiro Assessor Amilcar Aquino Navarro e dos Con-
selheiros Fiscais Pedro Ladeia e Eduardo Bordini Novato.

Abertura
Em sua palestra mag-
na, o Presidente do Su-
premo Tribunal Federal, 
Luís Roberto Barroso, 
abordou o tema cen-
tral do Congresso. “A 
sustentabilidade é a 
questão definidora de 
nosso tempo e exige 
medidas imediatas. 
Existe ainda muita re-
sistência com as prá-
ticas para mitigar os efeitos das mudanças climáticas. Preci-
samos, então, levar a sustentabilidade em conta em nossa 
atuação no Direito Público”, afirmou.

O ministro do STJ, 
Humberto Martins, 
que exerceu o car-
go de Procurador do 
Estado de Alagoas, 
destacou a impor-
tância da Advocacia 
Pública. “O trabalho 
dos Procuradores é 
garantir a paz a to-
dos e o acesso dos 
cidadãos aos servi-
ços públicos”.

Encerramento
O encerramento do 49º CNPE teve a participação na 
Ministra do STF, Cármen Lúcia, que proferiu a palestra 
“Constitucionalismo contemporâneo: Sistema de Justiça 
Sustentável e o Papel do Advogado Público”.

  “Novos entendimentos do Supremo Tribunal Federal 
sobre a competência da Justiça do Trabalho em ações 
envolvendo Servidores Públicos”, por Leonardo Castro 
de Sá Vintena e Lucas Pessoa Moreira (acesse em ht-
tps://bit.ly/40tEtnl).

  “O papel da Procuradoria Geral do Estado na regulação 
das práticas autocompositivas introduzidas pela Lei Com-
plementar n° 1.361, de 22 de outubro de 2021”, por Ana 
Paula Vendramini (acesse em https://bit.ly/3QxKlat).

  “O STF e a dimensão político-institucional da ANAPE: a 
teoria dos veto players na dinâmica de judicialização das 
prerrogativas da advocacia pública perante a Suprema 
Corte brasileira”, por Lucas Soares de Oliveira e Raphael 
Franco Del’Duca (acesse em https://bit.ly/476DVpZ).

  “Proteção constitucional das futuras gerações e o pa-
pel da Advocacia Pública”, por Fernando Henrique Mé-
dici (acesse em https://bit.ly/3Sx2Dv6).

  “Sustentabilidade, ESG e racionalização enérgica”, 
por Lucas Soares de Oliveira (acesse em https://bit.
ly/3QRuZ21).          

Para acessar as 94 teses apresentadas do Congresso, 
acesse o link https://anape.org.br/eventos/congressos/
cnpe-23/teses.

Participação da PGE-SP
Na parte cientifica do Congresso, a delegação da PGE
-SP, que novamente foi a maior do evento, com mais de 
80 integrantes, participou ainda exercendo a relatoria 
de teses e a presidência das mesas de apresentação dos 
trabalhos. Ademais, teve os seguintes palestrantes nos 
painéis da programação:

  Painel “Sustentabilidade e Inovação”: Procurador Ra-
fael Carvalho de Fassio.

  Painel “Sustentabilidade e Contratações Públicas”: 
Alessandra Obara, Subprocuradora-Geral da Consul-
toria Geral da PGE-SP.

  Painel “Sustentabilidade e Responsabilidade Social”: 
Inês Maria dos Santos Coimbra de Almeida Prado, 
Procuradora Geral do Estado de São Paulo.

Destaque-se que a Comissão Cientifica do Congresso foi 
integrada pela Diretora de Previdência e Convênios da 
APESP e Diretora da ESNAP, Patricia Ulson Pizarro Werner.

Representação da APESP
A representação da Diretoria da Associação contou com 
a presença do Presidente Fabrizio Pieroni, da Vice-presi-
dente Mara Christina Faiwichow Estefam, do Secretário 
Geral José Luiz Souza de Moraes, da Diretora Financeira 
Monica Petri Farsky, da Diretora Social e Cultural Rosely 
Pastore, da Diretora de Previdência e Convênios Patricia 
Ulson Pizarro Werner, da Diretora de Assuntos Legislativos Palestra de encerramento da Ministra Cármen Lúcia no 49º CNPE

Barroso: “precisamos levar a 
sustentabilidade em conta em nossa 
atuação no Direito Público”

Martins  destacou a importância da 
Advocacia Pública
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entidade nacional ii

APESP participa de reunião 
da ANAPE no Congresso 
Nacional de Procuradores

Reunião da ANAPE realizada durante o 49º CNPE

Fabrizio Pieroni aborda a PEC 10/2023 e a Reforma Tributária Procuradores e Servidores da PR de Santos

aPeSP na eStrada

Associação marca presença na 
inauguração oficial da nova 
sede da Regional de Santos
Em 14 de novembro, o Secretário Geral da APESP, José 
Luiz Souza de Moraes, esteve presente ao evento de 
inauguração oficial da nova sede da PR de Santos, no 
bairro do Gonzaga.

Com a presença dos Procuradores e Servidores da Uni-
dade, a placa comemorativa foi descerrada pela Procu-
radora Geral do Estado, Inês Coimbra, e pela Procura-
dora Chefe, Adriana Brience da Silva Correa.

O Presidente da APESP, Fabrizio Pieroni, e o Secre-
tário Geral, José Luiz Souza de Moraes, participa-
ram em 7 de novembro da reunião do Conselho De-
liberativo da ANAPE, que integrou a programação 
do 49º Congresso de Procuradores dos Estados e 
do DF, em Santa Catarina. Pieroni, que também é 
Diretor de Assuntos Legislativos da ANAPE, tratou:

i) da atuação da ANAPE na Reforma Tributária e o 
trabalho conjunto desenvolvido sobre o tema com 
o CONPEG;

ii) das estratégias para a aprovação das emendas 
pela inclusão da Advocacia Pública na PEC 10/2023.

Sobre esse segundo tópico, houve manifestações de 
praticamente todos os Presidentes da Associações 
estaduais com detalhes dessa mobilização nacional 
em torno dessa proposta.

O Conselheiro Assessor da APESP e ex-Presidente 
da APESP e ANAPE, Amilcar Navarro, também este-
ve presente na reunião.  

“Foi muito agradável retornar a Santos para vivenciar 
esse marco na história da PR-2. Tínhamos estado aqui 
no final de junho, quando já pudemos constatar a ex-
celente localização, qualidade e funcionalidade do novo 
local. Parabéns aos colegas por essa importante con-
quista”, destaca o Secretário Geral.

Moraes, que participou também da reunião promovida 
pela Procuradora Geral, salienta ter sido “muito bom 
encontrar os colegas e falar sobre os desafios da nos-
sa carreira, nos quais deveremos trabalhar unidos para 
avançar institucionalmente”. A Diretoria de Comunicação 
da APESP, Marialice Gonçalves, que está classificada na 
PR-2, e a Conselheira Assessora, Cintia Oréfice, que já 
chefiou a Unidade, também participaram da solenidade.

Evento de inauguração da PR de Santos
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legiSlativo eStadual i

APESP consegue assinaturas para emenda à PEC 9/2023

Deputado estadual Thiago Auricchio recebe dirigentes  
da APESP e Conselheiros eleitos da PGE

Com o Deputado 
Jorge Caruso 
(MDB)

O Secretário Geral da APESP, José Luiz Souza de Moraes, 
atuou em 24 de outubro, desde às 10h00, na ALESP para 
conseguir as 32 assinaturas necessárias dos Deputados Es-
taduais para apresentação de uma emenda à PEC 9/2023.

A proposta, enviada à Assembleia em 18 de outubro pelo 
Governador Tarcísio de Freitas, visa principalmente uma 
flexibilização da vinculação constitucional dos gastos 
com educação. 

Todavia, inclui um “jabuti”: o seu artigo 3º pretende reti-
rar a competência de  realizar procedimentos administra-
tivos, inclusive disciplinares, da PGE-SP – que na prática 
extingue a Procuradoria de Procedimentos Disciplinares.

“Foi um trabalho imenso, pois conseguimos a 32ª assi-
natura às 18h59 – no último minuto  do prazo regimen-
tal. A satisfação por essa vitória é muito grande, mas a 
luta está apenas começando”, frisa Moraes.

A emenda, de autoria da Deputada Estadual Professora 
Bebel (PT), visa suprimir o artigo 3º. “Esse dispositivo 
afronta uma atribuição que a Procuradoria desempenha 
há mais de 50 anos. Essa triste diminuição de competên-
cia de nossa Instituição que não pode ser passivamente 
aceita pelos Procuradores”, continua o Secretário Geral, 
que agradeceu o apoio dos representantes da Federação 
dos Sindicatos dos Servidores Públicos de SP.

Em reunião de Diretoria, realizada ainda em agosto, a 
Associação firmou posição contrária à retirada dessa 
função da PGE-SP. “É uma atribuição, embora atípica da 
Advocacia Pública e não exclusiva da PGE-SP, realizada 
há décadas pela Procuradoria. Temos know-how, estru-
tura e memória histórica nessa atuação e não podemos 
perdê-la”, frisa Fabrizio Pieroni, Presidente da APESP.

A Diretoria da APESP e Conselheiros eleitos da PGE-SP 
foram recebidos em audiência em 1° de novembro pelo 
Presidente da Comissão e Constituição e Justiça da As-
sembleia Legislativa, Deputado Thiago Auricchio (PL), 
para tratar do PLC 31/2017, que está pronto para a or-
dem do dia, e de outros assuntos de interesse dos Pro-
curadores do Estado de São Paulo.

A APESP foi representada pelo Presidente Fabrizio Pie-
roni e pelo Secretário Geral José Luiz Souza de Moraes. 
“Iniciamos hoje o último bimestre do ano, que terá a tra-
mitação de importantes propostas para a PGE-SP. Dessa 
forma, a interlocução com os Deputados Estaduais, em 
especial com o Presidente da Comissão mais importante 
da Casa, é fundamental”, registra Pieroni.

Os Conselheiros eleitos presentes foram Eduardo Luiz de 
Oliveira Filho, Luisa de Oliveira Drumond e Jéssica Lo-
rencette Godoy.

Da esq. para a dir.: Eduardo Luiz de Oliveira Filho, José Luiz Souza de 
Moraes, Jéssica Lorencette Godoy, Deputado Thiago Auricchio, Luisa 
de Oliveira Drumond e Fabrizio Pieroni

Com o 
Deputado 

Helinho 
Zanatta  

(PSD)

Com o 
Deputado 
Vitão do 
Cachorrão 
(Republicanos)
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legiSlativo eStadual ii

ALESP encerra ano legislativo sem votar o PLC 31/2017 
Em mais um episódio frustrante para os Procuradores 
do Estado de São Paulo, a Assembleia Legislativa de São 
Paulo encerrou o ano legislativo de 2023 sem votar o PLC 
31/2017, nos termos da emenda aglutinativa, que está 
pronto para votação na ordem do dia da Casa.  Em nota 
publicada no dia 14 de dezembro, a Diretoria da APESP 
lamentou a não aprovação da proposta. 

“A Diretoria da Associação dos Procuradores do Estado 
de São Paulo (APESP), com profundo pesar, dirige-se aos 
seus associados para manifestar a sua extrema frustra-
ção diante da não realização da votação na Assembleia 
Legislativa do Estado de São Paulo (ALESP) do Projeto 
de Lei Complementar nº 31/2017, na forma da emen-
da aglutinativa, que prevê justamente a 
possibilidade de licença compensatória 
para os Procuradores do Estado”. Acesse 
a íntegra no link https://bit.ly/48oPusW 
ou aponte a câmera do seu celular para 
o QR CODE ao lado:

A nota aponta que a Associação, ao longo de todo o pro-
cesso legislativo, dedicou os seus esforços e se empe-
nhou incansavelmente para que os Procuradores do Es-
tado de São Paulo tivessem a devida compensação pelo 
exercício do cargo em condições de excesso de serviço, 
como, aliás, ocorre nas mais diversas Instituições jurídi-
cas brasileiras. 

O Presidente da APESP, Fabrizio Pieroni, e o Secretário 
Geral, José Luiz Souza de Moraes, mantiveram em 12 de 
dezembro uma audiência com o Presidente da Assembleia 
Legislativa de SP, Deputado André do Prado (PL), para 
entregar o ofício pela aprovação do PLC 31/2017. Após 
convocação da APESP, iniciada em 7 de dezembro, o do-
cumento recebeu a assinatura de 665 Procuradores e Pro-
curadoras do Estado de São Paulo aposentados e da ativa.

“Foi o momento de mostrar a união e a mobilização da car-
reira em prol da aprovação do PLC 31/2017 ainda em 2023”, 
registra o Presidente da APESP, Fabrizio Pieroni. A reunião 
foi acompanhada pelo Deputado Alex de Madureira (PL). 

O Presidente da APESP, Fabrizio Pieroni, 
e o Secretário Geral, José Luiz Souza de 
Moraes, encontraram em 11 de dezembro 
na Assembleia Legislativa com os Depu-
tados Gilmaci Santos 1 (REPUBLICANOS), 
1º Vice-presidente da ALESP, Jorge Wilson 
Xerife do Consumidor 2 (REPUBLICANOS), 
líder do Governo na Casa, e Altair Moraes 3 
(REPUBLICANOS), para tratar de assuntos 
de interesse dos Procuradores do Estado 
de São Paulo e da aprovação do PLC 31. 

Da esq. para a dir: Fabrizio Pieroni; Presidente da ALESP, André do 
Prado; José Luiz Souza de Moraes; e Deputado Alex de Madureira

 1 2 1 3

Na ocasião o Presidente da ALESP, André do Prado, dis-
se que entendia ser difícil a aprovação do projeto ainda 
neste ano sem que houvesse uma forte sinalização da 
vontade do Governo do Estado de São Paulo. 

A emenda aglutinativa apresentada pelo então líder do 
Governo, Deputado Vinicius Camarinha (PSDB), e subs-
crita por todos os líderes partidários, foi viabilizada após 
diálogo entre Deputados, Governo do Estado e PGE-SP.

A proposta, que quase foi votada no final de 2022, man-
tém as conquistas da versão original: i)  aumento da 
base de cálculo da GAE para considerar a totalidade dos 
vencimentos dos Procuradores e ii) promoção automá-
tica do nível I para o nível II após conclusão do estágio 
confirmatório e avança, ainda mais, ao propor a criação 
de uma licença compensatória, em casos de desempe-
nho das atribuições do cargo em condições de excesso 
de serviço, e ao revogar as alterações prejudiciais à com-
posição do Conselho da PGE-SP.
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inStitucional i

De forma inédita, futura Diretoria da  
APESP recebe Conselheiros eleitos em  
sua sede administrativa

Mobilização na sessão do Conselho da PGE-SP em 5 de dezembro

Pieroni trata da autonomia da Advocacia Pública em Conferência da 
OAB Nacional (foto: CFOAB)

Guiness World Records reconheceu a conferência como o maior 
evento jurídico do mundo (foto: CFOAB)

inStitucional ii

Presidente da APESP foi palestrante na 24ª 
Conferência Nacional da Advocacia Brasileira, 
maior evento jurídico do mundo

O Presidente da APESP e Diretor de Assuntos Legislati-
vos da ANAPE, Fabrizio Pieroni, participou da 24ª Confe-
rência Nacional da Advocacia Brasileira, promovida pela 
OAB Nacional, entre os dias 27 e 29 de novembro, em 
Belo Horizonte (MG).

Pieroni, que também é Coordenador Adjunto Nacional da 
Advocacia Pública Estadual do CFOAB, palestrou em 29 
de novembro no painel sobre a Advocacia Pública, abor-
dando o tema  “Autonomia da Advocacia Pública como 
alternativa para efetivação das políticas públicas”.Nova Diretoria da APESP recebe Conselheiros eleitos

A Diretoria eleita da APESP (biênio 2024/2025) recebeu 
em 4 de dezembro os Conselheiros eleitos da PGE-SP 
para discutir as estratégias para os avanços estruturais 
e remuneratórios da carreira. O encontro inédito ocorreu 
na sede administrativa da Associação.  

“É necessário que a APESP e o Conselho tracem estraté-
gias para uma ação conjunta em benefício da carreira. 
Essa relação precisa se estreitar e ir além das sessões do 
Conselho”, destaca o Secretário Geral e Presidente eleito 
da APESP, José Luiz Souza de Moraes. 

Na oportunidade, o atual Presidente e próximo Diretor 
Financeiro, Fabrizio Pieroni,  recebeu os Conselheiros 
eleitos e a nova Diretoria da APESP representada por 
José Luiz Souza de Moraes, Vera Wolff Bava, Isabelle Ma-
ria Verza, Alexandre Ferrari Vidotti, Conrado Luiz Ribeiro 
Silva Barros e Paulo David Cordioli.

Participaram da reunião os Conselheiros João Guilherme 
Simões Herrera, Milena Carla Azzolini Pereira da Rosa, 
Diego Brito Cardoso, Rafael Politi Esposito Gomes, Gus-
tavo Campos Abreu, Luisa de Oliveira Drumond e Jéssica 
Lorencette Godoy.

Na sessão do Conselho no dia seguinte (5), o Secretário 
Geral da APESP, José Luiz Souza de Moraes, cobrou a 
efetivação dos principais pleitos da carreira. Responden-
do à convocação da Associação, os colegas lotaram o 
auditório do Conselho da PGE-SP.

A Conferência, que contou com a participação de 20 mil 
advogados de todo o Brasil, foi reconhecida oficialmente 
pelo Guiness World Records como o maior evento jurídi-
co do mundo.
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confraternização 

Com muita alegria, festa de fim de ano 
reuniu mais de 500 convidados

Presidente da APESP e a Procuradora Geral do 
Estado deram as boas-vindas aos convidados

Na noite de 9 de dezembro, na Casa 
Giardini, a APESP realizou a sua tradi-
cional festa de fim de ano com mais de 
500 convidados, entre associados, fa-
miliares e autoridades, em uma noite 
de muita alegria.

A confraternização foi animada pelo 
show do cantor Samuel Rosa (ex-Skank) 
e pela Banda Pires. 

“Foi muito  especial poder receber tan-
tos colegas em nossa festa para come-
morar as recentes conquistas e os 75 
anos de nossa Associação”, destaca Fa-
brizio Pieroni, Presidente da APESP. 

A festa contou com a presença da Pro-
curadora Geral do Estado de São Paulo, 
Inês Coimbra, que também saudou os 
presentes, destacando a importância da 
atuação dos Procuradores e Procurado-
ras do Estado de São Paulo.  

Samuel Rosa anima os convidados da festa de fim de ano da APESP 
e plateia cantou os maiores sucessos do cantor 

Banda Pires também foi uma das atrações 
da confraternização
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Acesse o álbum de fotos no Google Drive:  
https://bit.ly/Festa2023Drive

Acesse o álbum de fotos no Flickr:  
https://flic.kr/s/aHBqjB6MaR

Ou aponte a câmera do seu celular  
para o QR CODE ao lado
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